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■R 讲述·一辈子一件事

柳冠中：1943年生，清华大学首批文科资深教授，曾获中国工业

设计十佳教育奖和推广奖，2019 年荣获光华龙腾奖·中国设计贡献

奖金质奖章。1984 年 7 月，中央工艺美术学院（今清华大学美术学

院）创建工业设计系，柳冠中任第一届主任；其“生活方式说”“共生

美学观”等理念在设计业界产生重要影响。

人物小传
“设计应该从解决问题的本质入手，绝

不只是外观造型的美化”“设计不能跟随市

场，要看到世界真正的需求”“设计的目的不

是致力于占有，而是提倡分享与使用”……

清华大学文科资深教授柳冠中虽已八旬高

龄，依旧精神矍铄、妙语连珠。

从进入中央工艺美术学院读书算起，柳

冠中的生活就一直与工业设计紧密相连……

“不是设计车，而是设
计出行方案；不是设计家
具 ，而 是 设 计 家 庭 居 住
环境”

1984 年 ，从 中 央 工 艺 美 术 学 院 毕 业

后，柳冠中接手的第一个项目是为一小型

使馆做室内灯具设计。“这种类型的建筑，

往往使用的是枝型花吊灯，追求灯火辉煌

的 感 觉 。 但 实 际 上 存 在 一 些 问 题 ，比 如 ，

温度过高容易诱发火灾、重量过大存在坠

落 风 险 、灯 泡 坏 了 更 换 麻 烦 ，等 等 。”柳 冠

中说。

小型使馆室内高度只有 4 到 5 米，但门

厅、宴会厅、接待厅的配光要求却不低。怎

样在有限条件下实现外事接待照明需要？

柳冠中说：“不能在灯具样式上做文章，要引

入设计思维，关注‘照明’本身。”

花了近一个月时间，柳冠中仔细研究使

馆室内设计的平面、立体、剖面图纸，梳理出

各厅室的照明意义和有关照明工程的各种

概念，完成了全套照明与灯具装置的设计

方案。

拿着详细的结构图、零配件的拆件图，

柳冠中来到灯具厂，“总工看着图纸不说话，

后来又叫来不少技术员，大家也都沉默不语

……”柳冠中说，“过了许久，总工说，小柳，

你设计的是灯吗？”

柳冠中听后直冒冷汗，夹着图纸就走了

……回到家他仔细一想，这怎么不是灯呢？

有灯泡、灯头、反射罩、安装结构，还有对流

散热装置、配光曲线图。柳冠中忽然明白

了：他设计的不是一个灯具造型，而是一套

照明方案。

这次设计给柳冠中上了一堂生动的实

践课，“先明确照明需求，再去寻找解决方

案，无形中与工业设计中提出问题、解决问

题的思路相吻合。”柳冠中说，“这就是我后

来提出的‘设计事理学’的雏形。”

在柳冠中看来，“工业设计不是设计车，

而是设计出行方案；不是设计家具，而是设

计家庭居住环境。紧跟时代变化，设计就是

探索新的生活方式，这是工业设计者应当孜

孜以求的。”

“工业设计不只是图纸
和建模，而是一个复杂的系
统工程”

在柳冠中众多设计作品中，还有一套上

世纪 70年代设计的大型厅室灯具值得一提。

“当时，这套灯具设计要求很高，但是从

设计到工艺，再到制造安装，工程进度时间

只有半年。”柳冠中说，“如果每个厅室都要

有一种灯，就得开数十套模具和数十种灯

罩，根本来不及。”

柳冠中想到了“球节点网架”结构——

用一块 10 厘米见方、透明的塑料做标准骨

架单元，单元之间可以任意组装。这样灯具

就可以按照 10 厘米的倍数上下左右扩展，

形成不同样式，适应不同厅室。

方案有了，材料成了新问题。“‘球节点

网架结构材料’必须不遮光、耐高温，强度、

韧度等性能也要达到抗震要求。”柳冠中查

阅了许多工程资料，终于找到一种高强度的

聚碳酸酯材料。

接着，加工难题又摆在眼前。“一般厂家

都没有接触过这种材料，最后在宁波找到了

一位技术负责人。他们做了十几次注塑工艺

试验，终于成功做出晶体组合灯。”柳冠中说。

柳冠中真正认识到工业设计的系统性，

是在 1980 年在国外进修期间。

“第一学期只做一个课题，就是制作早

餐烫煮鸡蛋用的鸡蛋托。”柳冠中一开始很

吃惊，“这还需要一学期？”后来他发现，学生

们不仅要研究不同地区的生活方式、了解不

同的材料属性，还要到车间学习制作工艺、

自己动手完成。柳冠中说：“第一天指导老

师就告诉我，有想法就去车间做。”

回想起来，柳冠中感触很深：“工业设计

不只是图纸和建模，而是一个复杂的系统工

程，必须理解需求的本质，探索各种原理、结

构、材料和技术，然后再完成样机模型。”

“要搭建合理的学科结
构，培养具备综合知识、立
志创新的设计人才”

结束进修，柳冠中回到中央工艺美院，

在创建工业设计系的过程中，柳冠中提出

“要搭建合理的学科结构，培养具备综合知

识、立志创新的设计人才。”

回顾创建历程，柳冠中说，“我们开设了

综合造型基础课，坚持让学生动手做样机作

品。当时系里条件有限，我和同事蹬着平板

三轮买石膏给学生做模型；学生做作业的工

具也只有砂纸、锉刀、锤子、老虎钳、剪刀等。”

这样的培养方式极大地提升了学生的

动手能力，让他们理解了材料、结构、工艺性

与造型的内在关联，明白了“美”并不仅仅在

于外表。

在工业设计领域躬耕了一辈子，柳冠中

愈发深切地感受到，设计是极富生命力的学

科。“近年来，中国的工业设计师整体进步是

明显的。从最开始的接一个设计单做几个

月完事，到后来进入设计公司研究系统设计

方案，再到将设计纳入城市设计、产业创新

体系，工业设计的重要性、系统性在不断强

化。”柳冠中说，“但现实中也存在一些单纯

追求时尚炫酷的设计，这是值得警惕的。”

柳冠中认为，“要研究符合国情的设计

方案，体现中国特色。中国有着深厚的历史

积淀和鲜明的文化特色，如何继承发扬灿烂

的历史文明，把传统文化与当下文化有机地

结合起来，这需要设计的智慧。”“工业设计

不是追求豪华奢侈享受，而是要解决大多数

人的问题。提倡实用，不鼓励占有，创造更

加健康合理的生活环境，这是我一直坚持的

工业设计理念。”

清华大学教授柳冠中近40年专注工业设计——

“设计就是探索新的生活方式”
本报记者 丁雅诵

什 么 是 工 业 设 计 、如 何 培 养 设 计 人

才、怎样创新中国设计……柳冠中一辈子

都在追寻这些问题的答案。当记者问“成

为 一 名 设 计 师 最 重 要 的 条 件 是 什 么 ”，他

的回答是“要养心”。

有“心”才能画“圆”，“半径”大“圆”才

大。“心”是设计者的立场与价值观，“半径”

是认知水平与能力素养。在柳冠中看来，设

计者要不忘时时“养心”，要看到生活中的实

际需求，解决大多数人的实际问题。

如今，80 岁高龄的柳冠中依旧忙碌着，

授课、宣讲、写作，为中国工业设计的发展、

为培养德才兼备的设计人才而奔走……他

呼吁，无论社会如何变化，都要不忘从事设

计行业的初衷，不断推陈出新，创造更加健

康、合理的生活方式。

看到生活中的实际需求

■■工匠绝活工匠绝活R

卓易文：中建三局厦门翔安机场航站区

二标段项目建筑信息模型技术员，曾获得第

十七届“振兴杯”全国青年职业技能大赛主体

赛决赛建筑信息模型组优胜奖。由他创新构

建的桩基预测模型，使得桩长预估效率提升

20倍以上，有效加快厦门翔安机场建设进程。

厦门翔安大嶝岛，施工机械与

天风海涛轰响合鸣。在航站楼 B 指

廊二楼底板上，25 岁的卓易文（见

上图，李洁摄）打开平板电脑，一个

三维模型立即跃然眼前，这个模型

里集成着管线预留预埋数据。他半

蹲下来，小心翼翼地用卷尺测量洞

口间距，并与模型里的数据仔细比

对，在确认预留孔洞的位置和标高

均符合设计要求后，卓易文才放心

地离开……

“翔安机场项目各工序穿插施

工较多，在施工前，我们利用建筑

信息模型技术，把平面图纸上标注

的各项数据构建成三维立体模型，

施 工 人 员 就 可 以 360 度 查 看 每 个

节点的细节，既能确保施工准确无

误，又能极大提高施工效率。”卓易

文擦了擦额头沁出的汗珠说，“简

单来说，我们是在用数据当砖瓦，

在电脑里‘盖房子’，用来指导现实。”

在翔安机场航站区二标段，卓易文正和青年创新工作

室成员一起，深化应用建筑信息模型技术，强化各业务精细

化管控，推进机场建设全过程数字化集成管理。

在大学里，卓易文学习的是测量专业，毕业后就来到中

建三局三公司厦门分公司担任测量员。仅仅 3 年时间里，

卓易文从零开始，不断精进建模技术。“建筑信息模型技术

具有可视化、协调性、模拟性、优化性和可出图性等特点，在

提高施工效率、降低工程成本等方面发挥着重要作用。”卓

易文说。

“在航站区三个标段中，我们负责四个指廊及南北贴建

建筑。其中，总建筑面积 28.61 万平方米的指廊施工内容，

就汇聚在我这个 1.5GB 的电脑文件里。”卓易文一边熟练地

轻点鼠标一边介绍，他现在处理的是指廊多专业施工碰撞

问题。机场结构设计复杂，涉及专业繁多，提前发现并解决

问题是他的工作之一。

在桩基工程施工中，如果采用传统方法预估桩长，需根

据桩基点位及地勘报告的平面图、剖面图，粗略确定持力层

所在标高，不仅效率低，而且预测准确度也不高。

为提高桩基施工质量和效率，卓易文所在的青年创新

工作室立即开展科研攻关。经过半个月的摸索与测试，他

们借助 CAD 三维功能与建筑信息模型技术二次开发插件，

模拟现实持力层曲线，以点成线，以线成面，最终完成了 14
万平方米的持力层曲面模拟，并生成与之相对应的桩基预

测模型。

依据以往经验，每根桩长的传统计算需花费 0.5 到 1 分

钟，而指廊总桩基数量在 5000 根以上，耗时较长。利用建

筑信息模型技术构建可视化地形及桩长模型，预测单个指

廊 1000 根桩所需的时间仅为 30 分钟，四个指廊完成预测共

需 120 分钟，效率提升 20 倍以上。近两年，卓易文及其团队

先后获得 2021 年首届“新基建杯”智能建造优秀施工案例

赛组优秀奖、第十七届“振兴杯”全国青年职业技能大赛主

体赛决赛建筑信息模型组优胜奖。

“我们应用建筑信息模型技术解决建筑设计问题，提前

模拟施工方案，提高施工效率和建造质量。”在电脑上完成

建筑信息模型构建后，卓易文还经常去施工现场，对照三维

模型复核施工情况，确保一致。建筑三维模型可完整记录

建筑物在建设阶段的全部数据，这些数据将在未来项目运

营维护中发挥更大价值。

建筑信息模型技术集成多个专业，建筑信息模型技

术 人 员 既 要 掌 握 建 模 知 识 ，又 要 熟 悉 施 工 管 理 、物 业 运

营 等 业 务 。 为 不 断 提 升 技 术 水 平 ，工 作 之 余 ，卓 易 文 还

学 习 了 虚 拟 现 实（VR）交 互 技 术 ，并 将 其 融 入 构 建 建 筑

信息模型工作中，工程技术人员戴上 VR 设备后，犹如身

临 其 境 ，便 于 观 察 建 筑 的 细 节 ，从 而 更 加 精 准 地 制 定 施

工方案。

“作为全球少有的海岛型机场，要打造智慧型数字孪生

机场、实现智能建造和数字化管理，我们要以‘建筑信息模

型+地理信息系统技术’深度应用为基础，卓易文这样的年

轻人才必不可少。”中建三局三公司厦门分公司党委书记、

总经理李大俊说。
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本报广州 7 月 24 日电 （记者李刚）7 月 24 日，由中国船

舶集团旗下广船国际联合中国船舶工业贸易有限公司建造的

集装箱船 1 号船交付。该船船长 366 米、型宽 51 米、型深 30.2
米，设计吃水 14.5 米，最多可运载 16616 个标准集装箱，是目

前华南地区建造的最大吨位的集装箱船。

据了解，该型船于 2021 年 3 月签订建造合同，计划在广州

建造 8 艘，1 至 6 号船预留了液化天然气（LNG）动力功能，7 至 8
号船采用 LNG 双燃料推进系统，满足最新的环保排放标准

要求。

16000 标箱集装箱船在广州交付
本报北京 7月 24日电 （记者李昌禹）中华慈善总会家风传承与

慈善信托委员会近日成立；北京师范大学社会治理与公共传播研究

中心主任傅昌波担任总干事。

据悉，该委员会是经民政部同意设立的中华慈善总会分支机构；

其任务是推动和服务各类捐赠人结合家风建设需要，通过慈善信托

等方式，依托中华慈善总会、全国慈善会系统及其战略合作机构，促

进慈善事业高质量发展，助力实现善家传承及全体人民共同富裕。

中华慈善总会会长宫蒲光介绍，慈善信托是我国公益慈善事业

的重要组成部分，也是推进第三次分配、促进共同富裕的重要新生力

量，近年在救灾、扶贫济困、助学、乡村振兴、环境保护、绿色发展等领

域的作用逐步显现，社会认知度也得到显著提升。

中华慈善总会家风传承与慈善信托委员会成立

本版责编：董建勤 康 岩 吴 凯

7 月 23 日，新疆维吾尔自治区乌鲁木齐市天山区黑甲山街道各社区组织辖区孩子开展绘画、舞蹈、手工、学科技、

识别中药材等多种活动，以丰富孩子们的暑期生活。图为黑甲山后街社区的孩子们在学习观测天体。

孙振嵩摄（影像中国）
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本报南京 7月 24日电 （记者张烁）中共中央台办、国务院台办主

任宋涛 24 日在南京会见中国国民党前主席、中华青雁和平教育基金

会董事长洪秀柱等参加第三届“携手圆梦——两岸同胞交流研讨活

动”的台湾嘉宾代表，转达了习近平总书记的亲切问候。

宋涛表示，以习近平同志为核心的党中央擘画了以中国式现代化

全面推进中华民族伟大复兴的宏伟蓝图，中国式现代化是我们强国

建设、民族复兴的康庄大道。实现祖国完全统一，是以中国式现代化

全面推进中华民族伟大复兴的题中之义。两岸关系和平发展是维护

台海和平稳定、促进共同发展、造福两岸同胞、通向民族复兴的正确

道路。坚持“九二共识”、反对“台独”，两岸关系才能回到和平发展的

正确轨道。要坚决反对“台独”分裂和外部势力干涉，将两岸前途命

运牢牢掌握在两岸中国人自己手中，在中国式现代化新征程上共创

国家统一、民族复兴光明前景。

洪秀柱等嘉宾表示，中国式现代化发展道路，将逐步实现中国人追

求民族复兴的中国梦，展现大国责任和担当，对国家统一意义重大。台

湾应把握好百年难得一遇的历史契机，坚持“九二共识”这一台海和平

稳定的定海神针，探索实现和平统一的进程与方案，共同迈向中国式现

代化，实现民族复兴。

宋涛会见出席第三届“携手圆梦——
两岸同胞交流研讨活动”的台湾嘉宾代表


